

# DIARIO DE CASTELLON

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Redaccion y Administracion: Medio, 53, bajos,  
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-  
clamaciones.

Viernes 2 de febrero de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes  
á festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 240.

## Despachos telegráficos.

Madrid, 31.—Se ha acordado la rebaja en el personal administrativo.

Háblase del aplazamiento de las elecciones provinciales.

Las negociaciones de paz entre Turquía y Sérvia son satisfactorias; el Montenegro entrará también en negociaciones.

Una nueva casa de imposiciones con garantías, ha suspendido los pagos.

Se ha publicado un bando levantando el estado de sitio en Castilla la Vieja y Estremadura.

A consecuencia del estado del mar, se hallan detenidos en el puerto de Bilbao muchos vapores y buques de vela.

Se han dado las órdenes oportunas para que á mediados de febrero se aumente la acuñación de oro.

Madrid, 31.—El gobierno se propone observar una conducta estrictamente legal en las elecciones, haciendo injustificable todo retraimiento.

Está ya impreso el dictámen de informacion del Tesoro. En breve se repartirá.

El rey ha salido hoy á caza al Pardo.

Segun noticias de Cuba las operaciones militares continúan con actividad.

Paris, 30.—Las negociaciones de paz hacen progresos satisfactorios. La Puerta ofrece á la Sérvia el *statu quo ante bellum*, pero no hace concesion alguna de territorio ni exige indemnizacion de guerra ni ocupacion de fortalezas. La Sérvia dará una garantía de no volver á romper las hostilidades.

Paris, 30.—Roma.—El Vaticano expidió ayer el nombramiento oficial de monseñor Cattani para el cargo de Nuncio en Madrid.

Constantinopla 29.—Mañana se espera la circular de la Puerta relativa al desenlace de la Conferencia.

Paris, 30.—El gran duque Nicolás se halla más aliviado.

Bolsa: 3 por 100 francés 72-95.—Interior español, 10-68.—Exterior id., 11-75.

Washington.—Se han desvanecido los temores de guerra civil á consecuencia de haber aprobado el congreso el proyecto de someter la cuestion de la eleccion presidencial á un tribunal arbitral.

Paris, 30.—Londres.—La Gaceta publica una orden del Consejo de Sanidad disponiendo que, en vista de haberse declarado la fiebre amarilla en las Indias occidentales, no se permita desembarcar á los que vayan á bordo de los buques procedentes de Cuba y puertos situados entre los grados 59 y 60 de longitud al oeste de Greenwich, y entre los grados 4 y 40 de latitud, siendo permitido tan solo el desembarco por las autoridades.

Por el gobierno civil de esta provincia se ha dirigido la siguiente circular, con motivo de los atenta-

dos de que han sido objeto algunos trenes de viajeros y mercancías, y de que oportunamente nos hemos ocupado en las columnas del DIARIO.

## GOBIERNO DE LA PROVINCIA.

### Circular.

Son varias las comunicaciones dirigidas á este gobierno por la empresa de los ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona, pidiendo un pronto y eficaz correctivo á los desmanes y atentados cometidos contra los trenes de viajeros y de mercancías en el término de mi jurisdiccion. Las inmediatas disposiciones que á cada denuncia he adoptado, las circulares á los alcaldes, la circunstancia de haber aprehendido y sometido á los tribunales de justicia á algunos autores de delitos tan graves, el acreditado celo del benemérito cuerpo de la guardia civil; nada ha bastado hasta ahora para reprimir de una vez para siempre semejantes actos de salvajismo.

Nuevas reclamaciones de la empresa dándome cuenta de hechos análogos, me obligan, á pesar mio, á darlos mayor publicidad en el *Boletín oficial* de la provincia, por doloroso que sea reconocer que delitos de tanta trascendencia, aunque excepcionales, se perpetran en un país civilizado, con el objeto de que nadie en lo sucesivo pueda alegar ignorancia, resuelto como estoy á castigar á los culpables con todo el rigor de la ley.

Prevengo, pues, á los señores alcaldes en cuyos términos jurisdiccionales está situada la línea férrea, que ejerzan la más severa vigilancia sobre sus administrados, para evitar la repetición de los hechos de que se trata, que publiquen bandos en sus respectivas localidades transcribiendo la presente circular, que hagan las debidas advertencias á los propietarios de las fincas desde donde estos delitos suelen cometerse y que tomen en fin, las precauciones oportunas para que no se cometan á mansalva, si aun no fueran suficientes las medidas de represion adoptadas.

Siendo deber mio velar por la seguridad personal de los viajeros, y con propósito decidido de no dejar impunes los atentados en cuestion, exigiré á los señores alcaldes la más estrecha responsabilidad y la haré extensiva á los secretarios encargados de realizar sus acuerdos, si noto la más leve negligencia en la observancia de lo mandado para el cumplimiento de tan importante y humanitario servicio. Confío también en que el cuerpo de la guardia civil seguirá dando pruebas de su actividad y celo, vigilando y persiguiendo sin descanso á los criminales; y espero igual-

mente que los demás agentes de mi autoridad secundarán fielmente mis órdenes, para que en caso de reincidencia no quede sin ejemplar castigo la reproduccion de los delitos denunciados.

Castellon 31 de enero de 1877.  
—El gobernador, *Francisco del Villar y Bustos*.

Acerca de la permanencia de don Carlos en Constantinopla, y sus viajes de dos meses á esta parte, nos facilita nuestro correspondiente en Paris los siguientes antecedentes:

«He tenido la suerte de leer una memoria oficial enviada á un gabinete europeo y relativa á este viaje. Adjuntas-consigno, en su forma descarnada, cuantas afirmaciones categóricas figuran en esta nota oficial.

D. Carlos fué á Roma, no solo para hablar al Papa de sus relaciones poco cordiales con su esposa, sino para llegar á un arreglo financiero con Pio IX.

El duque de Módena ha dejado á sus herederos 72 millones de francos, á cargo de servir, durante diez años, 4.000.000 de renta anual al Papa.

Como al 5 por 100, 72.000.000 no dan sino 3.600.000 francos de interés, los herederos se ven obligados, no solo á no tocar á la herencia, sino á añadir, entre todos, 100.000 francos al producto de esta herencia.

A D. Carlos le toca pagar unos 100.000 francos anuales, y en su entrevista con el Papa le ha expuesto la situacion asaz estrecha de su gabela, rogándole le eximiera, durante los diez años del servicio de esta renta, de pagar los 100.000 francos consabidos.

El Papa ha aceptado este arreglo mediante ciertas pequeñas promesas hechas por D. Carlos, y este ha continuado sus viajes.

Estos viajes reconocen razones asaz múltiples. A D. Carlos le gustan las fiestas y las bromas. En Paris no puede disfrutarlas, á no ser en su hotel de la rué de la Pompe, y esto le cuesta demasiado caro.

En Paris D. Carlos tiene siempre escama de que las personas que le frecuentan sean espías pagados por sus enemigos, y en el extranjero no abriga semejantes temores.

En cuanto á las razones de su viaje á Oriente, dos son las que le motivan.

Hace cuatro meses ofreció don Carlos á Rusia poner á su servicio contra Turquía una legion española, compuesta de los carlistas internados en Francia, y mandada por él.

D. Carlos hizo esta oferta porque durante la pasada guerra un

coronel ruso fué el único oficial extranjero que se presentó en su cuartel general con una comision oficial de su gobierno para seguir las operaciones militares en el campo carlista.

Rusia rehusó por no significarse como refugio de extranjeros, porque las pretensiones de D. Carlos y los suyos eran algo exageradas y porque Alemania habia ya firmado un tratado con España.

Visto el desaire ruso, D. Carlos, despues de Roma, pasó á Egipto, donde ofreció al khedive los 3800 carlistas que se habian comprometido á seguirle á Rusia. Con estos 3800 hombres, mandados siempre por él, D. Carlos proponia al khedive la formacion de una legio nagrónomo-colonizadora-militar, que, al mismo tiempo que peleara en casos dados con los abisinios, pusiera su laboriosidad al servicio de la agricultura egipcia absolutamente primitiva en el dia.

El khedive rehusó también. Entonces, hallándose próximo á Turquía, D. Carlos pasó á Constantinopla como curioso.

Los últimos acontecimientos que han tenido lugar con motivo de la promulgacion de la constitucion y de la exaltacion del fanatismo musulman, han dado cierta actualidad á la oferta hecha hace cuatro meses por D. Carlos, al czar, y hoy en dia está sobre el tapete la cuestion de si se constituye definitivamente ó no una legion carlista para servir á Rusia contra Turquía.

Pocas veces se habrá pasado desde algunos años por un período de más calma en politica. Como si en el último conflicto se hubiesen agotado todas las fuerzas de los contendientes y necesitaran entregarse á largo reposo para con nuevos bríos lanzarse á nuevas luchas, el caso es que reinan gran desanimacion y mucha atonia en los círculos. Nada ocurre ni nada pasa en las esferas politicas que pueda causar algun efecto y ser de interés para nuestros lectores.

Contribuye á esto el estar cerrado, ó poco ménos, el congreso de diputados, pues, desde que se cerraron sus escritorios y desapareció el buzón de correo, nadie va apenas por el salon de conferencias, donde reina continua y permanente soledad.

De lo único que se habla con ciertos visos de probabilidad es de preparativos que se dice están haciendo los moderados de la conciliacion. D. Alejandro de Castro, es un hecho, ha retirado su dimision, pero se cuenta que ha escrito cartas á sus amigos más intimos y carreligionarios más estrechamente unidos á él para que se dispongan en un período próximo, á exigir lo que hoy no han alcanzado. Se tra-

ta pues de que, al presentarse la ocasion, los moderados de la mayoría recobren su perdida influencia y consigan con una victoria esplendorosa recobrar el terreno perdido con la entrada del Sr. Silvela en el ministerio.

Hoy sale para Barcelona el ex-ministro de España en Méjico y antiguo secretario y cariñoso amigo del general Prim, D. Feliciano Ferreros de Tejada, persona que figura en primera linea en el partido constitucional.

La cuestion del Norte va tomando carácter. A las autoridades municipales del territorio vascongado se les conmina con multas y con sujetarlas á un Consejo de guerra, si continúan como hasta ahora, resistiéndose á hacer las operaciones de la quinta, que deben quedar terminadas el próximo domingo. Conforme con las instrucciones del gobierno, el general Quesada acaba de publicar enérgicos bandos y de adoptar disposiciones encaminadas á realizar quintas en todo el territorio vasco sin ningun género de benevolencia, ya que los vascongados se resisten á cumplir las leyes votadas en córtes. ¿Qué saldrá de aqui?

PARIS A VUELA PLUMA.

25 DE ENERO.—El anunciado baile del Eliseo tuvo lugar anteanoche. Estuvo espléndido, si se considera que la esplendidez en esta clase de fiestas consiste en el lujo del decorado, en lo sustancioso del buffet, y sobre todo en lo inmenso de la concurrencia. Más de diez mil personas se estrujaron en esta fiesta dando lugar á su salida así como en el *ambigu* á escenas de barullo, confusion y mala educacion.

A esta recepcion seguirán varios bailes y saraos en el mundo oficial, pero la alta sociedad particular sigue hasta ahora muy retraida.

En la embajada de España no se habla de fiesta alguna. El santo de S. M. el rey se solemnizó con las acostumbradas visitas de uniforme, hechas por el personal de nuestra delegacion, á la reina Cristina y al rey D. Francisco de Asis.

Ha aparecido el decreto mandando se reedifique el palacio de las Tullerías, en condiciones bastante mezquinas, y que revelan, así como los comentarios de que han acompañado esta decision los periódicos republicanos, su afan de desnaturalizar este monumental vestigio de la monarquía. Lo que hay para los que tanto odio demuestran á una institucion á la que debe la Francia su gloria y su grandeza, es que si es fácil disfrazar un monumento, no lo es tanto el borrar la historia y las costumbres. El edificio reedificado se dedicará á museo de bellas artes.

En materia de teatros hay que señalar el estreno de una nueva produccion del fecundo autor dramático M. Victoriano Sardou, titulada *Dora*. Esta comedia, que más que de tal merece el nombre de drama, tiene, como ahora se dice, dos objetivos. El uno es criticar el elemento extranjero que cada día va tomando mayor incremento en la sociedad parisiense, y el otro desarrollar un drama de costumbres.

El primer tema se ha malogrado; el autor á fuerza de querer ridiculizar y denigrar á la sociedad cosmopolita que invade á Paris, con gran lucro, sea dicho de paso, de la gente indigena, ha caido en la caricatura y en difamacion. Lejos de cor-

regir la preocupacion nacional que existe en Francia de suponer que si la Alemania los derrotó en 1870 depende de que el principe de Bismarck tenia organizado un espionaje formidable por medio de todas clases de mújzuelas y aventureros, monsieur Sardou ha lisonjeado esta manía poniendo en escena á un baron austriaco (que hasta hacerlo germánico no llegó su atrevimiento drámatico), el cual recluta á todas las mugeres perdidas con quien topa á fin de sorprender secretos útiles para la cancilleria de Viena.

Entre los tipos exagerados que saca á relucir el autor de *Dora* figura cierta marquesa española de su invencion, *viuda de un presidente del Paraguay* (¡áteme usted esos cabos!), antigua amante de Espartero y Bolivar y amiga de la reina Cristina, que despues de prestarse á mil chanzonetas inconvenientes sobre los personajes citados, dando así la medida de como se guardan aquí los respetos internacionales y á qué grado de cultura ha descendido la antigua urbanidad francesa, aparece como una aventurera sin escrúpulos aunque al fin resulta ser una pobre muger de poco seso pero buenos sentimientos.

Esta es la madre de la protagonista *Dora*, jóven á quien felizmente ha dotado el autor de un carácter elevado y distinguido. El argumento, descartado de la parte parásita, se reduce á pintarnos el combate de encontrados afectos que tiene lugar en el corazon de esta señorita y de un jóven francés que con ella se casa, á pesar de su pobreza y antecedentes, el cual, por una série de sucesos largos de referir, cree un momento que su esposa es realmente una miserable espía á sueldo de aquel baron austriaco de quien ya hice mérito, que por ganar su infame salario le ha robado, el día mismo de la boda, un importante documento diplomático que el ministro de Negocios extranjeros de Francia le habia confiado. Al fin se descubre la verdadera culpable, que es á la vez su rival en amor y agente del famoso gran maestre de los espías austriacos, y la virtud queda triunfante y el vicio confundido.

En el desenvolvimiento de la parte patética de esta produccion M. Sardou ha desplegado tanto tino y talento como chocarrería en lo que se refiere á la censura de la sociedad internacional y de las tenebrosas intrigas de las cancillerias extranjeras.

Uno de los personajes episódicos que figuran en esta comedia es cierta princesa Baratine, en la cual se habia anunciado que el autor habia querido copiar á una dama extranjera que dá aqui mucho que decir por sus escentricidades y sus intrigas políticas, la princesa Troubetzkol. La esperanza de asistir á un escándalo escénico con este motivo habia escitado poderosamente la atencion de este público, ávido de aventuras ruidosas.

La pieza ha tenido un gran éxito de curiosidad, ha alcanzado muchos aplausos, obtendrá muchas representaciones y producirá mucho dinero, que como dicen los matemáticos, era lo que se trataba de demostrar.

Los periódicos que se publican en Paris, ascendian el año pasado á 754, y son ahora 836, lo cual significa un aumento aproximado de un diez por ciento. En Paris aparecen cada año de 100 á 108 periódicos nuevos, que en su mayor parte solo duran algunos meses. En los dos últimos han cesado en su publicacion 160 periódicos.

En 1876 han salido en Paris 5 nuevos y grandes periódicos políticos, siendo actualmente 51 los de esta clase. Los periódicos que ofrecen mayor aumento son los de bellas artes y los de geografia, que han cuadruplicado. Salen á luz 85 periódicos destinados á materias económicas; 51 ilus-

trados; 16 de juegos, suertes y diversiones; 19 religiosos; 66 de jurisprudencia; 20 de geografia é historia; 71 de lectura recreativa; 52 de literatura y filosofia; 8 de música; 7 de teatros; 68 de modas; 9 de arquitectura; 4 de arqueologia; 77 de tecnologia; 74 de medicina; 43 de ciencias; 22 de arte militar; 31 de agricultura y 16 de equifacion. Las revistas que se publican son 14.—D. de B.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE FEBRERO.

Día 2.

Año 1719.—Muere en Valencia Fr. Eliseo García, natural de la villa de Castellon. Fué hijo de Luis García, maestro de primeras letras de esta villa, tomó el hábito de carmelita calzado en el convento de Nuestra Señora de la Esperanza de Onda, y fué uno de los discipulos más distinguidos de su paisano el obispo Fr. Andrés Caperó. En la universidad de Valencia obtuvo el grado de doctor y fué nombrado catedrático perpétuo de metafísica y examinador de la facultad de Teología. En su religion alcanzó el grado de maestro, y fué además dos veces prior de su convento de Onda, examinador sinodal del obispado de Tortosa, provincial en las provincias de Aragon, Valencia y Navarra y asistente general en la corte de Roma. Su vida fué muy ejemplar, y sus grandes talentos brillaron así en la cátedra, como en el púlpito. Escribió varias obras, de las que solo haremos mencion de la más notable que es la siguiente: *Cursus Philosophicus iuxta graoisimam et reconditam doctrinam V. P. M. Fr. Joannis Baconii Angli Carmelita cognomento doctoris resoluti*. Imprimióse esta grande obra en Roma por Cayetano Zenobio y Jorge Plachi el año 1700 y consta de ocho tomos. Fué tan grande el éxito que obtuvo, que se reimprimió el año 1704 en la misma ciudad. No enumeramos sus demás obras por no ser demasiado prolifjos.

1808.—Llega en un coche enlutado, procedente de Italia y de paso para Madrid, el cuerpo del rey de Etruria.

1810.—Verificase en la casa de la villa la eleccion de los cinco vocales que habian de acudir á la junta general de Valencia, á fin de nombrar un diputado para las córtes de la isla de Leon, siendo elegidos don José Vives, presbítero de esta villa; don Felipe Catalá, natural de la misma; don N. Polo, de Villareal; el Dr. Martín, de Burriana; y el Dr. Verdecho, de Almenara. Antes se celebró solemnemente en la iglesia mayor la misa del Espíritu Santo, en la que predicó el señor obispo Salinas, y despues se cantó un gran *Te-Deum*.

1874.—Se desembarca un fuerte convoy de pertrechos de guerra y tabaco, protegiendo el desembarque y conduccion á esta ciudad las tropas de la guarnicion y la milicia. Mientras tanto, los carlistas que estaban en Villareal se dirigieron al acueducto que conduce las aguas á esta ciudad y lo cortaron, acercándose despues hasta los huertos que están junto á la puerta de San Francisco. Desde la bateria que está situada en este punto les dispararon algunos cañonazos que los dispersaron, entrando el convoy sin novedad á la una de la tarde.

Día 3.

Año 1812.—Se apoderan los franceses de la importante fortaleza de Peñíscola, cuyo suceso causó honda impresion en los castellanenses, que estaban ansiosos de sacudir el yugo de sus dominadores.

1839.—Sale el general Van-Halen con dos columnas, custodiando un convoy para Lucena y son atacadas por los carlistas al pasar por las montañas de Alcora. Diéronse repetidas y valientes cargas á la ba-

yoneta, peleóse con gran bravura y obstinacion; pero las tropas liberales se abrieron paso, rechazando á los carlistas, y el convoy llegó á Lucena, á pesar de las seguridades que Cabrera habia dado de que no sucedería.

J. A. B.

Crónica local y general.

La brillante música de Córdoba, tocó varias piezas en el teatro, amenizando los entreactos y mereciendo generales aplausos por parte del público que la escuchó con sumo gusto.

La funcion se compuso de las zarzuelas *Una vieja* y *El matrimonio* y una pieza en valenciano de muy poco mérito literario y chistes de no muy buen gusto, titulada *Toni Manena* y *Chuan de la Son*.

La Sra. Llorens y el Sr. Brú cantaron el duo de tiple y barítono de *La Traviata*, en la que como siempre fueron muy aplaudidos y llamados á la escena.

El Sr. Brú desempeñó con gran propiedad su *alumbrado* papel en el juguete cómico *El matrimonio*.

Á pesar de estar la funcion dedicada al teatro, la concurrencia fué ménos numerosa que otras noches.

Se nos asegura que la compañía de zarzuela que actúa en nuestro coliseo, saldrá de Castellon tan pronto como termine el abono; y tambien se nos ha dicho que hay dos compañías en Valencia que han escrito al presidente del casino antiguo pidiéndole el teatro, dado caso que sea cierta la marcha anunciada de la actual.

Ayer por la tarde verificóse la primera corrida de toros en la calle de Caballeros. Es la primera calle de la poblacion que ha inaugurado el año con tan cultas diversiones.

Si la cantidad que hoy se satisface como arbitrio municipal para celebrar esta clase de diversiones es excasa, como parecen indicarlo las tres corridas efectuadas hasta hoy en lo que va del año económico, aumentese en el ejercicio próximo dicho arbitrio, en obsequio á la cultura de los habitantes y al buen nombre de esta ciudad.

Despues de redactado el anterior suelto y segun se nos asegura, hay que lamentar una desgracia: un individuo de la clase militar ha sido herido.

No se tienen pormenores.

Siguen con grande actividad los trabajos de explanacion y plantacion en los paseos y calle del Calvario de esta ciudad.

Por nuestro digno señor gobernador civil, se ha remitido ya al alcalde de esta capital el expediente del sindicato, á fin de que sin demora convoque á la comunidad de regantes para discutir las ordenanzas y reglamento del mismo; y que con informe del ayuntamiento, se devuelva á dicha superior autoridad, en cumplimiento del dictámen de la seccion de Gobernacion y Fomento del Consejo de Estado; habiéndose desestimado el recurso entablado por algunos vecinos de esta capital, y aprobado todo lo actuado por el alcalde y ayuntamiento en dicho expediente.

A pesar del tiempo trascurrido, todavía permanecen en el mismo sitio los escombros procedentes del derribo de los tambores de la calle del Medio.

En la plaza de Tetuan vulgo «Ravalet» ha de abrirse uno de estos dias una fábrica de cervezas y bebidas gaseosas.

Tanto la calidad de los refrescos, como el módico precio á que han de expenderse, hacen presumir una gran acogida por parte del público aficionado.

Madrid 31 enero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

La persistencia en los rumores sobre que el Sr. Barzanallana va á dejar el ministerio de Hacienda, depende de que dicho señor cuando no está de buen humor, cosa que sucede pocas veces, manifiesta hasta á los oficiales de secretaría que está decidido á dejar el referido departamento.

Esto no tiene importancia de ninguna especie y lejos de suponer la inminencia de una nueva crisis puedo asegurar á V. por que así lo dicen personas que deben saberlo que por ahora, si alguna modificación en el gabinete no será en el departamento de Hacienda. Más verosímil creo la noticia de que el ministro de la Guerra general Ceballos paso á la getura del cuarto militar del rey, en cuyo caso no extrañaría que fuera nombrado ministro el general Azcárraga actual subsecretario del referido departamento y persona completamente adicta al Sr. Cánovas del Castillo.

Aunque esta combinación se verifique no creo que se realizará hasta tanto que vuelva S. M. el rey de su viaje á los puertos del Mediterráneo.

Dicho viaje se verificará seguramente el día 10 del próximo febrero saliendo el rey para Cartagena por la línea férrea del Mediodía.

Las elecciones de diputaciones provinciales que el gobierno quería que se verificasen desde el 20 al 24 de febrero no tendrán ya lugar hasta los días 4, 5, 6 y 7 de marzo. Hoy se ha firmado el decreto y mañana se publicará en la *Gaceta*. La razón principal de este cambio consiste en que se quiere que en dichas elecciones tengan intervención los ayuntamientos que van á ser elegidos dentro de pocos días.

Algunos periódicos mencionan la probabilidad de una crisis monetaria en Madrid donde el cambio de billetes del Banco de España está ya al dos por ciento por plata.

Cuando la casa de moneda está acuñando considerable número de millones, este fenómeno no puede explicarse por falta de numerario, pero se explica por la especulación que están haciendo el Banco citado y los grandes capitalistas para aprovecharse de la diferencia de cerea de cuatro por ciento que existe entre el oro viejo y el oro que ahora se acuña.

Para acaparar el oro en las provincias ha sido preciso remitir á ellas grandes cantidades en plata con objeto de sustituir metálico á metálico y de aquí también que el oro que se acuña salga inmediatamente para las provincias con el fin de sustituir al menos en parte al oro que se trae de ellas.

De esta suerte en Madrid no hay abundancia de numerario como no sea en las cajas de los especuladores esperando ver para ir á la casa de la moneda.

Si la recaudación de contribuciones no estuviera en manos del Banco de España que dispone por este medio de gran parte del numerario de España, la especulación que han hecho los grandes capitalistas, hubiera podido hacerse en beneficio del Tesoro, al menos en una parte considerable, reacuñando el oro que entrase en las cajas públicas.

## ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 1.º, 9-30 mañana.

En consejo de hoy firmará el rey el decreto convocando á elecciones de diputados provinciales las cuales empezarán el día 3 de marzo.

El 25 de abril se asegura que se reunirán las cortes.

BOLSA DE HOY.

Renta del 3 por 100. . . . .	11,55
Exterior. . . . .	00,00
Bonos del Tesoro. . . . .	56,75
Subs. de ferro-carriles. . . . .	19,85
Cambios sobre Londres. . . . .	48,00
Id. sobre Paris. . . . .	5,00

Madrid, 1.º, 6 tarde.

En el consejo de esta tarde el rey ha firmado la convocatoria para las elecciones provinciales.

Cien mil turcos se han concentrado en el Danubio.

Hayer pudo haber sido fácilmente atropellado por un carro un niño de corta edad. Imposible parece que las madres dejen en tan completo abandono á sus tiernos niños, y que los dependientes de la autoridad, en toda una capital de provincia, permitan que los conductores vayan cómodamente sentados en sus vehículos.

Ayer se hizo el empalme de la cañería principal de las aguas potables para que pueda disfrutar de este beneficio la extensa zona del arrabal de San Roque que se halla canalizada, segun anunciamos en nuestros números anteriores. Se están modificando las llaves de pase de la cañería de mayor diámetro, y seguirán muy en breve la de las calles que aun tienen las defectuosas; esto permitirá que todos los empalmes, bien para los acometimientos de las casas ó bien para las uniones con la cañería principal, se hagan con la mayor facilidad.

He aquí un acto de salvajismo que refiere el *Mercantil* de Valencia en el siguiente párrafo:

«El gobernador civil de la provincia ha acudido á la alcaldía dándole cuenta del bárbaro atentado cometido en uno de estos últimos días en la vía férrea del Grao. Parece que al pasar uno de los trenes últimos por el punto en que se cambian las agujas de las líneas del Grao y de Tarra-gona, fué apedreado por unos labradores que estaban en un campo inmediato, saliendo contusos el maquinista y una pobre muger que en aquel iba. La empresa, en vista de este y otros hechos recientemente ocurridos, ha acudido al gobernador civil, y este á su vez á la alcaldía para que exija la responsabilidad debida al alcalde pedáneo de aquella partida, sin perjuicio de que averigüe quiénes sean los autores del último hecho para imponerles el correctivo oportuno.»

Don Pedro Fatjó, maestro de una de las escuelas públicas de Barcelona, ha inventado un *Aparato instructor* por medio del cual se convierte la enseñanza en un juego infantil que le hace interesante á los niños.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto que en las audiencias en que solo hay un abogado fiscal, pueda este usar de licencia cada dos años, percibiendo durante ellas la mitad del sueldo y la otra mitad el sustituto.

Segun la «Voz Montañesa,» muchos mozos vascongados, por no decir la generalidad, al ver que los propósitos del gobierno, respecto de las quintas, son serios, se van á Francia para sustraerse á la eventualidad de entrar en caja.—El cura de Irun y el alcalde de Oyarzun parece que han sido conducidos á bordo de la «Concordia».

Parece que en la cuestión de fianzas prevalece el restablecimiento del antiguo sistema. Se admitirán las fianzas en fincas.

Parece que resueltamente el obispo de Córdoba organiza una próxima peregrinación á Roma.

Se está prosiguiendo en Paris la construcción de la estatua colosal destinada á la entrada de la bahía de New-York para servir de faro á las embarcaciones. Su altura total será de 46 metros, y la del pedestal de granito sobre que debe colocarse 25 metros, resultando el monumento con una altura total de 71 metros. La estatua representa una figura de muger con las espaldas cubiertas con un holgado manto. El peso de la estatua será de 80,000 kilogramos: el brazo derecho, que sostiene la antorcha, medirá 12 metros; y

la cabeza 4 metros de alto, con las demás dimensiones proporcionadas; la mano mide 4 metros 30 centímetros, el dedo indice 2 metros de largo por 50 centímetros de diámetro, la uña del dedo pulgar tiene 31 centímetros de largo por 36 de ancho, y el diámetro del brazo 2 metros. En la exposicion de Filadelfia ha figurado el antebrazo de esta estatua, cuya terminación requiere bastante tiempo.

### Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 1.º de febrero 1877.

Mañana día 2 del actual, los cuerpos de esta guarnición oirán misa á las doce y media de la misma en la iglesia mayor de esta capital, oficiada por el capellan de Córdoba; y la música de este cuerpo tocará en el sitio y horas de costumbre (si el tiempo lo permite).—El brigadier gobernador militar, *Alemán*.

Servicio para el 2.

Parada, la reserva de Requena. Principal, Córdoba. Gefe de día, el comandante de la caja de quintos, D. Manuel Ugarte Viudegomez. Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de Requena. Médico para el reconocimiento de las mismas, el de Córdoba. El capitán teniente encargado del servicio, *Centeno*.

### Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—La Purificación de Nuestra Señora. SANTOS DE MAÑANA.—S. Blas, obispo y mártir y el beato Nicolás de Longobardo.

Funciones religiosas.

En la parroquia Mayor, por la mañana á las nueve, despues de tercia será la bendición y distribución de las candelas, con asistencia del excelentísimo ayuntamiento. Despues de la procesion, será la conventual, cantándose una buena misa por la capilla, con sermón que predicará el señor arcipreste, Dr. D. Juan Bautista Cardona. —En Santa Clara, por la tarde á las tres y media habrá felicitación solemne con exposicion y sermón que dirá D. Jaime Pachés, presbítero.

### Espectáculos.

TEATRO.—Gran funcion para hoy á las ocho en punto (10 de abono). Segunda representación de la zarzuela en tres actos, *El molinero de Subiza*. Precios, los de costumbre.

## AL PÚBLICO.

Desde hoy empieza un servicio de coches, que saldrán de esta ciudad para Burriana, á las once de la mañana. Se despachan los billetes en las posadas de la Estrella y del Moro.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 30 de enero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

El decreto convocando las elecciones de diputaciones provinciales, que se ha firmado hoy, aparecerá pronto en la *Gaceta*. Dichas elecciones, segun anunció á usted ayer, se verificarán los días 20 al 24 del próximo febrero.

El único obstáculo grave con que en estos momentos tropieza la política del gobierno, es el de sacar las quintas en las provincias Vascongadas.

A medida que se acerca el día del sorteo

de los mozos, aumenta la resistencia pasiva que oponen las autoridades locales á las operaciones de la quinta, resistencia que acaso no existiría si el gobierno, prescindiendo de fueros, hubiese destituido al primer ayuntamiento ó á la primera diputacion foral que se negó al cumplimiento de las obligaciones que la ley les impone.

Las quintas se sacarán en dichas provincias como en todas las demás, porque el gobierno está resuelto á ello y tomará cuantas medidas sean necesarias para hacer respetar sus órdenes, pero será preciso enviar delegados á casi todos los puntos de las Vascongadas donde haya de hacerse el sorteo, para que lo practiquen.

Nuevas dificultades ocurrirán sin duda tan pronto como haya necesidad de entregar los quintos en caja, pues ya se prevé que muchos de ellos se ocultarán ó emigrarán antes de cumplir con el deber del servicio de las armas.

El gobierno está resuelto á que los presupuestos próximos aparezcan nivelados, cueste lo que cueste, presentando al efecto un plan general de economías y una reforma también general que aumente los ingresos. Así al menos lo dicen sus amigos más íntimos.

En la direccion general de contribuciones se están activando los trabajos para hacer un amillaramiento detallado de la riqueza de toda clase que contribuye ó debe contribuir al Estado, y se espera que por este medio y sin aumentar los tipos de los impuestos, tengan estos considerable aumento.

Los partidos de oposicion empiezan á mirar con desden las próximas elecciones, convencidos de que no pueden luchar en ellas con ventajas.

En uno de los distritos de Madrid, donde fué elegido diputado á Cortes el radical marqués de Sardoal, presentarán los radicales una candidatura de su partido para el ayuntamiento, en la cual figura el señor Martos; pero es muy difícil ó casi imposible que triunfe, porque el gobierno que toleró, si no ayudó á la elección del marqués de Sardoal, para que el partido democrático estuviera representado en las cortes, hará cuanto sea posible para que no triunfe el Sr. Martos y sus correligionarios en la eleccion de ayuntamientos.

Anoche estuvo brillantísimo el baile de los duques de Fernan-Nuñez, al que asistieron S. M. y A. R., como al de los duques de Bailén y condes de Superunda.

Poco despues de las once era cuando los augustos hermanos se presentaron en el palacio de la calle de Santa Isabel. Inmediatamente se organizó el primer rigodon, que bailaron el rey con la señora de la casa, y la princesa con el esposo de esta, ofreciendo el primer vals la novedad de ser acompañado de coros, y teniendo en él por pareja S.M. á la marquesa de Perijá y S. A. al conde de la Corzana.

Desde entonces las reales personas siguieron tomando parte activa en el sarao, hasta la hora en que se les sirvió la cena en un salon preparado al efecto.

La literatura tuvo también anoche su fiesta en el nuevo Casino de la prensa. El señor Fernandez y Gonzalez leyó varias composiciones poéticas, entre ellas un acto de su tragedia *Neron*. La concurrencia era numerosísima y el entusiasmo grande.

El Sr. Echegaray es infatigable: el domingo en un banquete de sus antiguos compañeros los ingenieros, leyó dos piezas en un acto: *Boda trágica* y *Morir por no despertar*. Prometió leer otra el domingo próximo.

Otro acontecimiento literario en ciernes: para fines de febrero se anuncia la recepción de D. Pedro A. Alarcon en la academia de la lengua. El autor del *Escándalo* ha escrito un discurso de mucho meollo.

SECCION RECREATIVA.

Un escritor inglés ha espresado de una manera muy original algunas verdades incontestables.

«Hay tres cosas, dice, á las cuales debe parecerse una buena muger, y á las cuales debe tambien no parecerse.

En primer lugar debe parecerse al *caracol*, que guarda constantemente su casa, pero no debe parecerse á este animal, que lleva sobre su cuerpo todo lo que tiene.

En segundo lugar debe parecerse al *eco* que no habla más que cuando le hablan á él, pero no debe parecersele en tratar de hablar siempre la última.

Y finalmente, debe parecerse al *reloj* de la ciudad, en la exactitud y regularidad perfectas, pero no debe parecersele en hacerse oír en toda la ciudad.»

LA NOCHE-BUENA.

DOLORA.

I.

Són hija y madre; y las dos  
Con frio, con hambre y pena,  
Piden en la Noche-Buena  
Una limosna por Dios.

II.

—«Hoy los ángeles querrán»—  
La madre á su hija decia,  
—«Que comamos, hija mia,  
Por ser Noche-Buena, pan.»—

III.

Y al anuncio de 'al fiesta,  
Abre la madre el regazo,  
Y sobre él á aquel pedazo  
De sus entrañas acuesta.

IV.

Al pié de un farol sentada,  
Pide por amor de Dios...  
Y pasa uno... y pasan dos...  
Mas ninguno le dá nada.

V.

La niña con triste acento  
—«Pero ¿y nuestro pan?»—decia,  
—«Ya llega»—le respondia  
La madre... y ¡llegaba el viento!

VI.

Mientras de placer gritando  
Pasa ante ellas el gentío,  
La niña llora de frio,  
La madre pide llorando.

VII.

Cuando, otra pobre como ella,  
Una moneda le echó,

Recordando que perdió,  
Otra niña como aquella.

VIII.

—«Ya nuestro pan ha venido»—  
Gritó la madre extasiada...  
Mas la niña quedó echada,  
Como un pájaro en su nido.

IX.

¡Llama... y llama!... ¡Desvario!  
Nada hay ya que la despierte:  
Duerme; está helando, y la muerte  
Solo es un sueño con frio!

X.

La toca. Al verla tan yerba,  
Se alza; hácia la luz la atrae,  
Se espanta, vacila... y cae  
A plomo la niña muerta.

XI.

¡Del suelo de angustia llena  
La madre á su hija levanta!...  
Y en tanto un dichoso canta:  
«¡Esta noche es Noche-Buena!...»  
*Ramon Campomar.*

\*

\*

Acaba de ser vendida en Nueva-York, en pública subasta, la renombrada colección de cuadros modernos de M. John Taylor Johnston. La venta ha tenido lu-

gar, durante dos noches consecutivas, en el salon conocido por el nombre de *Chickering Hall*.

Ciento ochenta y ocho cuadros, un busto y una estatua han producido en su venta la suma de 315,762 pesos, cantidad tanto más considerable, cuanto más se considere la aflictiva situación económica porque atraviesa el país; pero esto en todo caso no hace sino contribuir á demostrar que las más incomprensibles anomalías tienen allí su carta de naturaleza.

Por otra parte, la colección de M. Johnston no vale artística ni mercantilmente el precio que ha alcanzado, lo que prueba que no es la inteligencia en el arte lo que ha revelado el público comprador, y sino un apego desmentido á la moda y al *re-lumbron*.

\*\*

\*\*

CHARADA.

Primera blanquea,  
segunda una letra,  
y el todo apellido,  
á ver quien lo acierta.

T.

La solución en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA DE LUCAS BERJERON,  
MORELLA.

En este establecimiento encontrarán las personas que gusten visitarle, cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo para caballero y señora, en oro, plata y metal blanco ó dorado.

Gran surtido de relojes de pared y sobremesa.  
Dispertadores, cajas de música, cadenas, guardapelos y dijes de todas clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier población de primer orden.

Relojes de bolsillo usados, á precios excesivamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por un año.

**SE VENDEN** todos los efectos y útiles propios de una barbería y algunos instrumentos de dentista.

Darán razon, calle Mayor, 66.

**SIRVIENTA**—Una viuda de 44 años de edad, impuesta en todas las faenas de una casa, desea encontrar para servir á una señora, caballero ó eclesiástico.

Darán razon é informes en la imprenta de este periódico.

CUADROS SINÓPTICOS

DE LA

HISTORIA DE ESPAÑA.

Con lo más interesante de la Historia universal.—Redactados previo un detenido examen de los mejores autores nacionales y extranjeros, entre ellos, Mariana, Miñana, Castillo, Lajunte, Gebrarth, Balmes, Cánovas del Castillo, Amador de los Rios, Castelar, Bossuet, Lombard, Chateaubriant, Prescott, Arago, César Cantú, Anquetil, Constanzo, etc., etc., por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, autor de otras varias obras, premiado en certámenes literarios y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

CONTIENEN: 1.º Resumen preciso y claro de la historia de España desde su población en 2073 antes de Jesucristo hasta la actualidad, con un cuadro de su civilización en cada grande época. 2.º Los patriarcas, pontífices y gefes de los judios desde la creacion hasta Jesucristo. 3.º Las celebridades nacionales y extranjeras, ó sea los hombres y las mugeres eminentes en política, hacienda, virtud, guerra, literatura, ciencias y artes de todos los tiempos y todas las naciones. 4.º Los papas, emperadores, reyes, y gefes soberanos contemporáneos de los principes ó gefes españoles en cada época histórica. 5.º Los concilios de la iglesia desde los apóstoles. 6.º Los descubrimientos, fundaciones, inventos, publicaciones notables, y viajes célebres durante las mismas épocas. 7.º Los sincronismos más interesantes de la historia universal.

La enunciaci6n de los principales autores consultados para la redacci6n de esta obra, verdadero consultor histórico, y la relaci6n de lo que contiene, dan ya una idea de su importancia y utilidad para todas las clases inteligentes de la sociedad. Forma un tomo de más de 500 cuadros ó páginas en 4.º prolongado, que se vende á 15 pesetas y á 16 si ha de mandarse por el correo certificado.—Los maestros podrán adquirir la obra poco á poco, dirigiéndose al autor, que les mandará las entregas cuyo importe reciba á razon de un real la entrega, en letra de giro sobre Tortosa ó en sellos.—Puntos de venta: Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11.—Barcelona, Bastinos y Cami, Union, 26.—Tarragona, Gual y Roura.—Reus, Roca y Ferrer.—Lérida, Sol Torrens.—Tortosa, Oliveres.—Castellon, viuda de Vicente Perales.—Valencia, Mariana y Valls, Corrotger y Comp. Correjería, 20.—El autor, por Tortosa, Amposta.

ALMACEN DE MADERAS  
de Terencio Vendrell,

PLAZA DE CLAVELLÍ, FRENTE AL MURO,

Se ha recibido en dicho establecimiento, nuevo surtido de madera de Flandes, Norte-América y de Haya, á precios muy convenientes.

En el mismo local se expenden tabladoras de rica madera para uso de los labradores, á los precios de 22, 24 y 26 reales una.

Á LOS CONTRIBUYENTES.

**LA PROBIDAD.**—Agencia general de Negocios, establecida en Madrid, calle de Carretas, núm. 6, pral., se encarga de servir á provincias los pedidos que se le dirijan de primeras décimas y residuos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, para pago del actual trimestre de contribucion, y á precios convencionales, bien sean cantidades de escasa ó de mucha importancia.

Tambien se encarga de remitir los pedidos que se le dirijan de valores públicos á los precios de cotizaci6n asi como de cange de facturas de dicho empréstito por títulos del mismo en esta Tesorería Central.

Dirigirse al director de la Agencia general LA PROBIDAD, calle de Carretas, 6, pral., Madrid.

SECRETOS É INTIMIDADES

DEL

CAMPO CARLISTA

EN LA PASADA GUERRA CIVIL,

POR SATURNINO GIMENEZ.

Un tomo en 4.º menor de 264 páginas, 8 rs. en Barcelona, 9 fuera.

CONTIENE: Dedicatoria.—Breves explicaciones.—La artillería carlista.—Pau-latino desarrollo del ejército carlista.—Máximum de fuerzas á que llegó.—Organización militar carlista.—Organización política y administrativa de los carlistas.—Los fueros y los carlistas.—D. Ramon Cabrera.—Cómo entró D. Carlos en España.—Las retiradas.—Vias de comunicacion y aduanas.—La corte de Durango: fisonomía de D. Carlos.—Servicio sanitario de los carlistas.—I. La asociaci6n *La Caridad*.—II. Hospitales y barracas.—Las confidencias.—Traiciones y convenios.—¿Volverá la guerra?—Datos para la historia de la guerra de Cataluña y en el Centro: Allocuci6n de D. Carlos.—Primera or-Véndense en las principales librerías. Los pedidos á **SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 128, Barcelona.**

Se halla de venta en la calle Mayor, frente á las oficinas, casa de don Manuel Garcia.

ganizaci6n del carlismo armado en Cataluña y en el Centro.—Carta del ex-comandante militar liberal de Cuenca.—Un bando de Lozano.—Nota de los carlistas fusilados.—Carta del obispo de Urgel á don Carlos.—De Vitoria á San Sebastian.—Los incendios y los incendiarios.

APÉNDICES.—I. Convenio para el cange de prisioneros y socorro de los heridos en Cataluña.—Diplomacia carlista: II. Nota de lord Beaumont, encargado de negocios de D. Carlos, á la prensa inglesa.—Discurso de M. O' Clery en la cámara de los comunes, á favor de la beligerancia carlista.—III. Informe oficial carlista respecto al asunto del *Gustav*.—IV. Algunos documentos sobre la cuestion Cabrera.

Véndense en las principales librerías. Los pedidos á **SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 128, Barcelona.**